

CHILE Y MERCOSUR

1.- EL TRATADO DE ASUNCION QUE CREA MERCOSUR, CONTIENE UNA CLARA ALUSION A CHILE AL PRECISAR LAS CONDICIONES DE ADHESION PARA LOS RESTANTES PAISES DE LA ALADI. PARA ESTOS SE ESTABLECE QUE EL TRATADO SOLO ESTARA ABIERTO -PREVIA NEGOCIACIONES ENTRE LAS PARTES- TRANSCURRIDO CINCO AÑOS DE VIGENCIA DE MERCOSUR. SE EXCEPTUA DE ESTA DISPOSICION AQUELLOS PAISES QUE NO FORMEN PARTE DE NINGUNA AGRUPACION SUBREGIONAL, NI HAYAN NEGOCIADO ACUERDOS DE LIBRE COMERCIO CON TERCEROS PAISES. EL UNICO PAIS MIEMBRO DE LA ALADI QUE SE ENCUENTRA EN ESTA SITUACION ES CHILE.

2.- EL ARGUMENTO RECURRENTEMENTE UTILIZADO PARA EXPLICAR LA NO PARTICIPACION CHILENA EN ESTE ESQUEMA ES EL DE LA INCOMPATIBILIDAD DE POLITICAS ECONOMICAS. SE HA SEÑALADO QUE CHILE PUEDE SUSCRIBIR CONVENIOS DE LIBRE COMERCIO SOLO CON PAISES QUE HAN ALCANZADO DETERMINADAS METAS DE CARACTER ECONOMICO. LOS EQUILIBRIOS MACROECONOMICOS EN GENERAL, EL GRADO DE APERTURA EXTERNA, EL CONTROL DE LA INFLACION Y LOS EQUILIBRIOS FISCALES CONFIGURAN EL ENTORNO BASICO DE LA ARGUMENTACION.

SI BIEN HAY MUCHO DE CIERTO EN ESTA AFIRMACION Y LA SITUACION ACTUAL DE ARGENTINA ASI LO DEMUESTRA, EL ARGUMENTO CENTRAL DEBE RADICARSE EN LA ESTRUCTURA -MAS QUE EN EL NIVEL- DEL FUTURO ARANCEL EXTERNO DE MERCOSUR. AUN CUANDO SOLO RECIENTEMENTE SE HAN INICIADO LOS TRABAJOS EN ESTE AMBITO, ES DE TODA EVIDENCIA QUE ESTE SERA ESCALONADO EN FUNCION DEL VALOR AGREGADO DE LAS MERCADERIAS. ASI ESTAN ESTRUCTURADOS LOS ARANCELES DE LOS CUATRO PAISES Y, POR TANTO, NO ES PREVISIBLE QUE SE ADOpte UN ARANCEL UNICO COMO ES EL DE CHILE.

EN CONSECUENCIA, EL EVENTUAL INGRESO DE CHILE A MERCOSUR IMPLICARIA UNA MODIFICACION EN LA ESTRUCTURA DEL ARANCEL NACIONAL CON IMPREVISIBLES IMPACTOS EN LAS EXPECTATIVAS EMPRESARIALES Y, EN GENERAL, EN LA ESTRUCTURA BASICA DE LA ECONOMIA NACIONAL.

3.- ANTE ESTA REALIDAD SE HAN COMENZADO HA ESTUDIAR FORMULAS INTERMEDIAS ORIENTADAS A ESTABLECER ALGUN TIPO DE VINCULACION QUE, EN LO SUSTANTIVO, DEFINA UN MARCO JURIDICO-ECONOMICO QUE AMPARE LOS CADA VEZ MAS IMPORTANTES FLUJOS DE COMERCIO QUE CHILE MANTIENE CON ARGENTINA Y BRASIL. SOBRE ESTE PUNTO CABE SEÑALAR QUE EXISTE UN MARCO DE NEGOCIACION PROPUESTO POR BRASIL Y OTRO QUE ESTA EN APLICACION CON ARGENTINA. A PARTIR DE ESOS EJERCICIOS SE ESPERA, PROXIMAMENTE, PODER INICIAR UN PROCESO DE CONSULTAS Y DE NEGOCIACION.

4.- MERCOSUR NO SOLO DEBE OBSERVARSE DESDE EL AMBITO ECONOMICO. CONSTITUYE TAMBIEN UNA CLARA MANIFESTACION DE INTEGRACION POLITICA. CADA VEZ MAS SE CONSTATA QUE EN TORNO A LOS VARIADOS EVENTOS DE MERCOSUR, LAS CANCELLERIAS COORDINAN POSICIONES EN DIFERENTES TEMAS Y VAN CONFIGURANDO, GRADUALMENTE, UN FRENTE UNIFICADO QUE VA ADQUIRIENDO UN PESO DETERMINANTE EN EL QUEHACER REGIONAL. LAS NUMEROSAS REUNIONES A NIVEL MINISTERIAL Y ESPECIALMENTE LAS PRESIDENCIALES - A LO MENOS DOS VECES AL AÑO- FORTALECEN UN NOVEDOSO SISTEMA DE COOPERACION POLITICA.

5.- CHILE ES EL UNICO PAIS DE AMERICA DEL SUR QUE NO PERTENECE A NINGUNA AGRUPACION REGIONAL, LOS AVANCES PARA ESTABLECER ACUERDOS DE COMPLEMENTACION ECONOMICA SON DEBILES. SOLO SE HA SUSCRITO UN ACUERDO CON MEXICO Y OTRO CON ARGENTINA. CON VENEZUELA ES PROBABLE SE CIERRE EL PROCESO NEGOCIADOR EN LOS PROXIMOS DIAS Y CON COLOMBIA SOLO RECIENTEMENTE SE HAN INICIADO LAS NEGOCIACIONES. PARECE EVIDENTE QUE CHILE DEBE REVISAR LOS PROCEDIMIENTOS DE NEGOCIACION QUE SE HAN ESTADO EMPLEANDO PARA MATERIALIZAR ACUERDOS OPERATIVOS CON LA REGION DE MANERA DE CONSOLIDAR SU INSERCIÓN REGIONAL.